El Instituto de Filosofía ha continuado con su "Seminario Público", donde se ventilan los más variados temas de la actualidad, dentro de un ambiente intelectual enriquecedor y crítico. El Seminario en esta oportunidad, se llevó a cabo entre el 11 de febrero y el 3 de junio, con el siguiente temario:

Febrero: Miércoles 11 - Giuseppe Lissa "Filosofía y política en el pensamiento de Hannah Arendt", Miércoles 25. Juan A. Nuño "El suicidio como problema filosófico". Marzo: Miércoles 11. Ruth Capriles "¿Puede una teoría de la acción social fundamentar una ética? Relectura informal de la 'Etica a Nicómaco' ". Miércoles 25 - Roberto Ruiz-"Problemas teóricos de la psicología conductista". Abril: Miércoles 8 -Hugo Calello- "Terrorismo de Estado y democracia posible". Miércoles 22 -Orietta Caponi- "Prioridad de la libertad en la teoría de Rawls". Mayo: Miércoles 6 -Francisco Bravo- "¿Es el bien indefinible? Crítica aristotélica de la forma de bien". Miércoles 20: - Jesús A. León- "El pensamiento como posibilidad evolutiva". Junio: Miércoles 3 —Vincenzo Lo Monaco— "Semántica formal y lógicas libres, Cuestiones filosóficas".

Dentro de la política de discusiones interdisciplinarias, el Instituto de Filosofía realizó en el año 1987 una serie de encuentros informales con autores nacionales y extranjeros, cuya finalidad es la comunicación y el 
diálogo en torno a campos diversos 
vinculados con las líneas de investigación del Instituto. En el período 
señalado, tuvo lugar una serie de encuentros con los siguientes invitados: 
Ernesto Battistella (Univ. Bahía 
Blanca), Antonio Scocozza (Univ. 
Nápoles), Víctor Martín (Univ. del 
Zulia) y María Paola Fissiani 
(Univ. de Salerno).

-:::--

Dentro del convenio suscrito entre la Facultad di Lettere e Filosofia della Universitá di Napoli y la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad Central de Venezuela, los Institutos de Filosofía y Comunicación de la UCV, programaron una serie de actividades que giraron en torno a la visita de cinco prestigiosos investigadores de la Universidad de Nápoles, acompañados por el Rector y el Decano, los cuales están adscritos al provecto de investigación inter-institucional, "Autocracia y democracia: ideología, poder político y comunicación en América Latina". Encuentro realizado en Caracas entre el 2 y el 13 de febrero de 1987.

Programa. Lunes 2: Reunión informativa sobre las actividades de investigación, docencia a nivel de postgrado, con los Consejos Técnicos e investigadores de los Institutos de 122 MISCELANEA

Filosofía, de la Comunicación y de Estudios Hispanoamericanos, y docentes de la Escuela de Filosofía de la UCV., Prof. Fulvio Tessitore: "Teorías y métodos del historicismo". Palabras de apertura por el Prof. José M. Cadenas, Decano de la Facultad, Martes 3: Visita de cortesia a la reunión del Consejo de la Facultad, Prof. Giuseppe Cacciatore "Las raíces ideológicas de los movimientos fascistas". Miércoles 4: Profesores Fulvio Tessitore, Vincen-20 Lo Monaco y Federico Alvarez: Palabras de apertura del Simposio sobre "Filosofía política, teoría crítica v realidad contemporánea", 18 sesión del Simposio: Profesora Maritza Montero, Prof. Manuel Caballero, Prof. Hugo Calello, Prof. Giuseppe Cacciatore, Prof. Giuseppe Lissa: "Dictadura, democracia y poder de las masas", Jueves 5: 2º Sesión del Simposio: Prof. Víctor Martin, Prof. Federico Alvarez, Prof. Carlos Kohn, Prof. Giuseppe Lissa, Profesora Amalia Signorelli: "Clientelismo politico en la Sociedad Urbana". Viernes 6: 38 Sesión del Simposio: Profesora Orietta Caponi, Prof. Amalia Signorelli, Prof. Pascuale Villani, Prof. Carmen A. Armas, "Método e investigación histórica de la acción olítica en sociedades rurales". Lunes 9: 4ta. Sesión del Simposio: Prof. Elías Pino Iturrieta, Prof. José R. Núñez Tenorio, Prof. Elizabeth Zafar, Prof. Antonio Scocozza, "Ideología y cultura política en América Latina". Martes 10: Prof. Antonio Scocozza "La consolidación del proceso político en los Estados latinoamericanos en el siglo XIX", Miércoles 11: Conferencia del Prof. Giuseppe Lissa en el marco del Seminario público del Instituto

de Filosofía, sobre el tema: "Dictadura, democracia y poder de las masas", Prof. Hugo Calello "Autocracia y Democracia: poder político e ideología en América Latina". Jueves 12: Conferencia de la profesora Amalia Signorelli sobre el tema de su libro titulado "Los que pueden y los que esperan". Prof. Carlos Kohn: "El populismo como expresión singular y concreta de la relación entre liderazgo político y sociedad de masa". Viernes 13: Prof. Federico Alvarez "La presencia del autoritarismo gomecista en la democracia venezolana". Agasajo de clau-SUTA.

En el mes de enero comenzó, en la sede del Instituto de Filosofía, la segunda fase del Seminario Interno del Proyecto Interinstitucional, sobre "Autocracia y Democracia: Ideología, Poder Político y Comunicación en Venezuela y América Latina". El temario de discusión estuvo integrado de la siguiente manera: Federico Alvarez: "Corrupción política y estabilidad de la Democracia". Carmen A. Armas: "Desenvolvimiento de los partidos políticos en períodos electorales: el concenso como fórmula política (el caso Venezuela)". Carlos Kohn: "El populismo como síntoma de la crisis del estado 'democrático' en A. L.: Aspectos sustantivos y metodológicos". Hugo Calello: "Etica, populismo y terrorismo de Estado, actualidad latinoamericana y confrontación paradigmática". Rafael Zapata: "Terrorismo de Estado internacional y la crisis de la democracia: Inglaterra, Libano y América Latina". Manuel R. Campos: "Enfoque historiográfico sobre la violencia contemporánea". Violeta Roffé: "Compulsión posesiva y autoritarismo individual y social".

Los profesores Kohn, Nikolic, y Lo Monaco, miembros del Instituto de Filosofía, han participado en eventos, seminarios o asesorías de índole filosóficos tales como los que se detallan a continuación:

Prof. Carlos Kohn. Dictó conferencia: "El método marxista: modo de investigación y modo de exposición; Marx v Labriola". Jueves 4 de iunio. En el marco del Proyecto Maracay. Prof. Jorge Nikolic, Asistencia al Proyecto de CENAMEC sobre "Diseño de un Modelo de Sistema curricular para la enseñanza de las ciencias de la naturaleza y de la matemática en la Educación Media Diversificada y profesional", realizada el 21 de mayo de 1987. Prof. Vincenzo Lo Monaco. Dos conferencias en la Unidad de Postgrado de la Facultad de Humanidades y Educación de la LUZ, por invitación del Coordinador de la Unidad, los días 11 y 12 de mayo, sobre el tema "La Filosofía Social de Karl Popper". Dos conferencias dictadas en el mes de junio en el Postgrado en Desarrolo Rural, en el marco del "Proyecto Maracay", sobre el tema, "El método científico".

Hasta la fecha han sido publicados los números extraordinarios 1 al 7 de Episteme NS, comenzamos con el Nº 8 la edición regular cuatrimes-

-:::--

tral que deberá aparecer próximamente. Por otra parte, el Instituto continúa con la publicación de los Cuadernos de Episteme, serie de cuadernillos cuya pretensión es presentar al público de habla hispana ensavos breves que abordan problemas importantes de la filosofia, en versión original, como fue la traducción del Prof. Pedro Lluberes ¿Prescindiendo de Kant? (1986), Beniamín Sánchez (Traducción, introducción y notas) Imre Lakatos. El papel de los experimentos cruciales en la ciencia (1986). Josefina Bigott (Traducción e introducción) A. Whitehead. La función de la razón. E. Battistella, P. Lo Monaco, B. Sánchez Tres concepciones de la matemática. F. Hernández, V. Lo Monaco y B. Sánchez Las Explicaciones teleológicas (en prensa).

Dentro de la programación regular de la Maestría en Filosofía, mención: Filosofía y Lógica de la Ciencia, que ha llegado a su décimo aniversario, se dictarán los siguientes cursos y seminarios:

---::----

Semestre I-1987:

Epistemología General, Prof. Julio Hernández, Panorama lógica contemporánea, Prof. Julio Hernández, Modelos Metodológicos de la Ciencia, Prof. Jorge Nikolic y Prof. Julio Hernández, Lógica de Predicados de Primer Orden, Prof. Juan Negrete. Semánticas para los mundos posibles, Prof. V. Lo Monaco, Filosofía de la Matemática, Prof. Jorge Nikolic, Análisis y Método de la Teoria Política, Prof. Hugo Calello y

124 MISCELANEA

Prof. Carlos Kohn. Semestre II-1987: Cálculo proposicional, Prof. Juan Negrete. Problemas fundamentales de la filosofía contemporánea, Prof. Jorge Nikolic. Introducción al análisis filosófico, Prof. Juan Negrete. Semántica General, Prof. V. Lo Monaco. Filosofía de la mecánica cuántica, Prof. Jorge Nikolic. Epistemología de la epistemología. Prof. Edgar Morín.

Los estudios de 4º nivel en Filosofía se han visto reforzados cuantitativo y cualitativamente con el inicio del plan Doctoral, en Filosofía Contemporánea que corre bajo la responsabilidad y coordinación del Dr. Francisco Bravo, Dicho Doctorado se ha propuesto abrir en su primera etapa, una línea de investigación, que se plasma en tres proyectos. Linea de investigación "Etica, Filosofía de la Historia y Teoría de las Ciencias Sociales. Proyectos: "Etica Griega y Etica Contemporánea: Problemas, metas y métodos". Jefe del Proyecto Dr. Francisco Bravo, "Teoría Etica y Teoría de las Ciencias Humanas". Jefe del Proyecto Dr. E. Heymann. "Marxismo y Teoría Social". Jefe del Proyecto Dr. J. R. Núñez Tenorio.

Los investigadores del Instituto han publicado en editoriales públicas y privadas, algunos libros, en los dos últimos años, de los que damos los títulos a continuación: Perfiles del Marxismo I, Caracas, Alfadil, Inst. de Filosofía (UCV), 1986. Terrorismo de Estado y Violencia Psiqui-

ca, Caracas, Tropycos, 1987. Ensayos sobre Lukacs, Caracas, Fac. Humanidades y Educación, Unidad de Extensión (UCV), 1987, Lenguaje v realidad en Russell, Caracas, Publicaciones de la Facultad de Humanidades y Educación (UCV), 1987. Se encuentra en prensa el libro Aristôteles en Occidente, de Steenberghen en traducción al castellano de Josefina Bigott que saldrá con el sello editorial Tropykos, UCV. Por último, el Instituto de Filosofía tiene bajo su responsabilidad, por intermedio del Prof. Benjamín Sánchez, la selección, supervisión y preparación de los títulos de la Serie Pilosofía - Colección Las Ciencias, publicada por las ediciones de la Biblioteca Central (EBUC) de la UCV. El último título publicado fue la traducción del Prof. J. H. Martín de la obra de Percy W. Bridgman: La concepción operacionalista de las teorias físicas, encontrándose en preparación los siguientes títulos: Albert Einstein; Dos problemas de la física contemporánea (Trad. de B. Sánchez) y Pierre Duhem: El convencionalismo en la teoria fisica (Trad. V. Lo Monaco).

El profesor Benjamín Sánchez, en representación del Instituto de Filosofía, participó en los siguientes eventos en España, durante el período 1986-1987: octubre 1986: Congreso Hispano-Mexicano de Filosofía (Madrid) que contó con la presencia del Dr. Juan Nuño (ex director del Instituto de la UCV), Ulises Moulines, y con una extensa representación mexicana encabezada por León Olivé. Febrero 1987: Primer sim-

-222-

posio sobre Historia y Filosofía de la Ciencia (Barcelona), para conmemorar el tricentenario de la publicación de la obra de Newton Philosophiae Naturalis Principia Mathematica. Entre los asistentes se encontraban filósofos de la ciencia, fisicos e historiadores de la física de la talla de Manuel García Doncel, Ulises Moulines, Rom Harré, Geoffrey Cantor, Manuel Garrido, K. von Meyenn, Jesús Mosterín y Eloy Rada inter alia, Marzo 1987; Simposio internacional sobre Filosofía de la Comunicación (Madrid) que contó con la participación de Habermas, el gran teórico en esa disciplina; ese mismo mes participó en el coloquio organizado por el Museo de Ciencias y la Universidad de Barcelona con el título "La Imaginación Científica", entre los asistentes a tal evento se encontraban Jorge Wagensberg, Herman Haken, Arne Wunderlin, Ulises Moulines, Luis Navarro, Douglas Hofstadter, Josep M\* Pons, Eugenio Trías, Akila Ukobo, Ramón Margalef, Bernait Mandelbrot y Jesús Mosterín.

-:::---

La Sociedad Venezolana de Filosofía, con el apoyo de las Escuelas de Filosofía, Instituto y Centros de Investigación Filosófica de las universidades venezolanas, está preparando la realización del Segundo Congreso Nacional de Filosofía durante los días 10-12 de noviembre de 1988. El temario del congreso es libre y las sesiones se realizarán en la sede del Instituto Internacional de Estudios Avanzados (IDEA).

El Dr. Mayz Vallenilla asistirá, como ponente, al Congreso Internacional de Filosofía que se realizará el año venidero en la ciudad de Brighton (Inglaterra).

-:::---